

Rwanda : Mgr Duval prône le retour des réfugiés

L'Humanité, 24 août 1994, page 12

LES « Rwandais exilés doivent se préparer à retourner chez eux » après s'être personnellement convaincus qu'on « ne peut pas vivre dans la peur de l'autre », a déclaré, hier mardi, Mgr Joseph Duval, archevêque de Rouen et président de la Conférence épiscopale de France, au terme d'une mission au Rwanda. « Je ne peux pas encore dire « retournez chez vous », mais « préparez-vous ». On sent en effet, chez les uns et les autres, qu'ils sont très marqués par les agressions de l'autre ethnie. Il y a une agressivité rentrée qui ne permet pas de remise en cause. Ils n'ont aucun avenir dans le pays où ils sont exilés. Ils sont l'avenir du Rwanda. Il faut que ce discours soit dit, même s'il n'est pas entendu aujourd'hui », a affirmé Mgr Duval.

« Je suis frappé par la situation

de délabrement du pays. Il y a eu un million de morts en quelques mois. La moitié de la population vit dans le pays, l'autre est à l'extérieur. Kigali n'a pas d'électricité, d'eau. Les ministres travaillent dans des bâtiments éventrés, sans fenêtre. On peut s'interroger sur les moyens qu'a le gouvernement pour gouverner », a poursuivi Mgr Duval, qui était accompagné pendant une semaine de Mgr Jacques David, évêque de La Rochelle, et de Gonzague de Roquefeuille, responsable du secteur Afrique du Secours catholique. Les évêques de France attendent maintenant de connaître par la Caritas locale (l'organisation humanitaire catholique dont le Secours catholique est le représentant en France) les besoins, « puis nous les aiderons », assure Mgr Duval.